

LA ÉPOCA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Orihuela, un mes 0'50 Ptas.
Fuera, trimestre 2 Ptas.

Número suelto 15 céntimos.— Pago anticipado

Redacción y Administración
SAN ISIDRO, 10

SE PUBLICA LOS DIAS 3, 10, 18 y 26 DEL MES

Anuncios y comunicados á precios convencionales.— Rebaja á los Sres. suscriptores.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Año III

Orihuela 10 de Febrero de 1909

Núm. 209

Hagamos historia

II

¿Qué motiva á decir que el Sr. Mesples era antes fusionista? ¿Porque estaba al lado de Capdepón?

El Sr. Mesples ha estado á las órdenes de tan ilustre hijo de Orihuela por mandato imperativo de sus jefes don Antonio Cánovas del Castillo y don Francisco Silvela, cumpliendo *ad pedem littere* las cartas—órdenes que recibía de Madrid.

Si los señores Cánovas y Silvela le decían que el candidato del gobierno conservador era D. Trinitario, tenía que votar la candidatura impuesta y entregarle el acta de diputado á Cortes.

¿Qué culpa tenía el Sr. Mesples que la influencia y los méritos del Sr. Capdepón fueran tan grandes que hasta sus enemigos políticos le respetaran este distrito?

¿Iba don Ramon á revelarse contra las órdenes de sus superiores? Eso no podía hacerlo porque era un perfecto ministerial, y como tal daba cumplimiento á las instrucciones de sus Jefes.

El Sr. Mesples no solo ha cumplido como buen conservador, sino que cuando se formó en esta ciudad un comité villaverdista le encargó D. Antonio Maura que

organizara otro que defendiera su bandera.

Varias son las cartas que D. Ramon posee del hoy presidente del Gobierno Sr. Maura aprobando su conducta política.

¿Hay algún otro argumento que pruebe que el Sr. Mesples ha sido fusionista?

Preséntese y veremos que fuerza tiene.

Queda demostrado que si D. Ramon ha estado al lado de Capdepón ha sido por mandamiento de los señores Cánovas del Castillo y Silvela primero y del Sr. Maura después. No porque hubiera comunidad de ideas, porque Capdepón siempre ha sido liberal, y Mesples siempre ha militado en el partido conservador.

SECCION LITERARIA

La Muñeca

En una noche de Enero, una niña pordiosera, con los pies casi desnudos, con las manecitas yertas, cubriendo, á modo de manto, con su falda á la cabeza, y sin temor á la lluvia, que más cada vez arrecia, contempla, extasiada y triste, el interior de una tienda que, por su gusto, en jugueteras, es en Madrid la primera.

¿Que haces aquí? le pregunta, con voz desabrida y seca, un dependiente, empujando

á la niña hasta la acera.

—Déjeme usted! si es que estaba mirando aquella muñeca!

—¡Vaya! Retírate pronto y deja libre la puerta.

—Dígame usted: ¿cuanta mucho?

—¿Quieres marcharte chicuela?

—Será muy cara, ¿verdad?

—¡Lo que es como yo pudiera!..

—¡El demonio de la chical!

—¿Pues no quiere comprar ella?..

Lárgate á pedir limosna

y déjate de simplezas.

La muñeca que te gusta

vale un duro, conque ¡fuera!

Márchose la pobre niña

ocultando su tristeza...

En vano pidió limosna...

ninguno escuchó sus quejas...

y defallecida y débil

cruza calles y plazuelas,

recordando en su amargura

la tentadora muñeca.

—Caballero, una limosna

á esta pobrecita huérfana!

—Déjame, que voy de prisa.

—¡Por Dios, señor! ¡Aunque sea un centimito... ¡tengo hambre...

—¡Pobre niña! ¡Me da pena!

—¡Toma.

—¡Señor! ¡Si es un duro!

—Te lo doy para que puedas,

siquiera por esta noche,

tener buena cama y cena.

—Déjeme usted que le beso

la mano!

—Quita tontuela.

—¡Que Dios se lo pague á usted!

—¡Un duro! ¡Estoy más contenta!

—¿No será falso, verdad?

—¡Como, muchacha! ¿Tu piensas?

—No señor... perdónese usted...

—Pero... ¡vamos!... la sorpresa

¡Si voy á volverme loca

de alegría!.. ¡Quíeme dijera!

¡Que Dios le premie en el mundo y le dé la gloria eterna!

Y apretando entre sus manos convulsiva la moneda, corrió por la calle abajo veloz como una saeta.

A la mañana siguiente se comentaba en la Prensa el hecho de haberse hallado, en el quicio de una puerta, ¡El cadáver de una niña abrazado á una muñeca!

VITAL AZA.

Cuatro preguntas

La tarea de los periodistas de oposición es ruda y penosa, cuando se tropieza con que hay en el poder un partido tan impolítico, tan mal administrador y de hombres tan vengativos como el partido conservador que dirige D. Juan primero el tirano; por eso no nos extraña que «La Iberia» no remueva el fondo y se vaya siempre por las ramas, haciendo una oposición tenaz, pero blanda.

En medio de todo, bien le cuadra ese papel, como periódico, órgano de un partido que ha de tunarse en el poder con el partido conservador; pero esta publicación, que no tiene compromisos políticos ni espera llegar al poder, aunque solo desea que

se acabo el gobierno de de los integristas, puede hablar más claro, sin miedo á las venganzas de los neos, aunque las cosas que hoy hemos de decir son tan graves, que solo las recogeremos á título de rumor público, para que el público rumor responda de su paternidad.

Así, vamos á dirigir algunas preguntas á la Comisión de Consumos y á otras personas políticas de las que mangonean.

Primera pregunta:

¿Es cierto que el arrendatario del Rastro debe á Consumos la cantidad de trescientas pesetas, del arriendo del año 1908, las cuales no paga porque los arrendatarios de las tablas del radio y extrarradio no han satisfecho parte de las cuotas que les correspondían pagan por dicho concepto, en el expresado año 1908, y que el alcalde no hace nada por cobrar estas cantidades?

Segunda pregunta.

¿Es también cierto que un funcionario de la administración de Consumos notó algún desnivel que agrietaba el edificio, cuyas grietas penetraban hasta la Alcaldía, con peligro de que se hundiera el techo al pisar en él D. Ascensio, y que el referido funcionario tomó nota de estos desperfectos, dándole cuenta de ellos á su jefe D. Juan primero el tirano, quien le dijo: «pállate, no lo digas, que todo se compondrá!»

Tercera pregunta

¿Es igualmente cierto que en tres meses no se ha ingresado en Hacienda lo que corresponde, mientras que dos ó tres mil *beatas*, han hecho un viaje, yendo á caer en poder de un pájaro que se ha quedado mudo?

Cuarta pregunta.

¿Es así mismo cierto que el día 4 del presente fué el depositario de los fondos municipales á Alicante, á llevar cierta cantidad, y se puede saber á que mes pertenece esta?

¿Que sepa, pueda y quiera, que le diga al pueblo la verdad, y la Comisión de Consumos que averigüe y ponga en claro lo que haya de verdadero, en los rumores que hemos reflejado en las cuatro anteriores preguntas.

“El Oriol Taurino”

Esta sociedad compuesta de buenos oriolanos, atraviesa por muy críticas circunstancias, necesi-

titandose del concurso patriótico de todos para conseguir salvarla del conflicto que sobre ella pesa.

Su Junta Directiva y muy especialmente el presidente Don Pedro Portau, se preocupan mucho, buscando una solución, que dé cima á la situación.

Es preciso que los accionistas y los oriolanos presten su apoyo á la referida junta Directiva para que nuestra plaza de toros no pase á manos estrañas.

CAUSTICOS

¡Ciudad que tiene miga lo que le pasa á Don Juan primero el tirano!

Tan grande como él se figura en la política oriolana, y tan pequeño como ha resultado al lado del alcalde de Callosa de Segura.

Los términos de la comparación son los siguientes: El alcalde á la altura de los gigantes más altos, y Don Juan primero el tirano, por debajo de la estatura de la hormiga más pequeña.

Porque se empeñó en conseguir la dimisión del alcalde y de los concejales, y no lo consiguió; porque se empeñó en formarles un expediente para arrancarlos de sus puestos, y no lo consiguió; porque les preparó una encerrona en casa del diputado, para obligarlos á dimitir, y no lo consiguió.

¡Fracaso; que se vaya el fracasado!

«Dios lo cría y ellos se juntan»

El pulcro, el escrupuloso integrista don Mariano Garriga, administrador de consumos, se enteró de que el caletre de don Ascensio había imaginado llevar al interventor de consumos don Carlos Martínez, al cargo de primer oficial del Ayuntamiento; y al pensar que un tan buen amigo se iba á ir de los consumos, casi lloroso y suplicante, le pidió á don Ascensio que lo mandara junto con el señor Martínez á la secretaría.

Peró don Ascensio, que aunque es organista místico, tiene intenciones de las que huyen los toreros del *trust*, pensó que no tenía influencias para tanto, primero, y después comprendió que dejando en consumos á sus dos íntimos, seguía dándole el *trágula* á Ayarrá, presidente de la comisión de consumos, del que Ascensio se burla (porque Tomás lo quiere) y le está haciendo pasar grandes ridículos, entre los *conservadores*

de la cuerda de don Juan primero el tirano.

Aada, que tiene talento don Ascensio.

Se necesita discurrir á lo miope, para querer enviar á don Carlos Martínez á primer oficial del Ayuntamiento.

Ni pensado con los pies se piensa peor.

¡Buena ayuda iba á tener el Secretario!

Nos dicen que hace unos días, se presentó en el Hospital una pobre mujer con una herida, y que el médico de guardia la curó, con la solicitud con que cumplen estos humanitarios facultativos; pero al ir á colocarle el vendaje que necesitaba, se encontró con que en el Hospital no había vendas, y lo tuvo que hacer con unos pañuelos.

Si esto es cierto, que sí lo debe ser, prueba el abandono en que los *católicos conservadores* del partido de don Juan primero el tirano, tienen al Hospital.

¡Qué simpatías más grandes están despertando los mandarines de nuestro pueblo!

Van por la calle sin mirar á nadie y sin saludar á nadie.

Parece que «el rey le guarda «El Orden» (hablando conmigo solo)»

El día que caigan no van á encontrar quien les dé los buenos días, que es cosa que no se le niega á nadie.

«La Iberia» está pidiendo todos los días las cuentas municipales de 1908.

«El Orden» (hablando conmigo solo) contesta que *paranjas de la china!*

Esas cuentas no se entregan, seguramente, porque no se podrán entregar.

«Algo tendrá el agna cuando la bendicen»

¡Don Tomás!; ¿Por qué no presenta usted las cuentas?

¡Cartagena!; ¿Por qué no pide usted ahora que se cumpla el acuerdo del 17 de Octubre de 1907?

¡Ayarrá!; ¿por qué no presenta usted otra protesta como aquella de cuando era alcalde el Sr. Escudero, en la que decía que todo debía estar pagado?

¡Ferris!; ¿Como anda el tinglado?

¡Coig!; ¿por qué se dieron cuentas mensuales hasta Octubre, y desde entonces no se han vuelto á dar, y usted no se va á su casa?

¡Conservadores; unios para echar á los integristas, que son la causa de la ruina del pueblo!

Desde que el Sr. Brotóns es Alcalde, que se inició el zafarrancho en los empleados de consumos.

Se nombró visitador á un capitán; al mes y medio se nombró un teniente; se fueron estos á su casa y se nombró á un tal Marcos, que al ver por donde andaba el tajo, eludió responsabilidades y dimitió obrando muy cuerdamente; se nombraron dos auxiliares y fueron destituidos para nombrar á un tal Leon, que no sabemos lo que abrá hecho con algunos carros y carretas de vino, lo cierto es que se le ha dejado cesante.

¡Ande el movimiento, ande el trasiego, siga la mudanza y la recaudación para abajo!

Y la comisión de consumos tan fresca.

En menos de dos años ha tenido tres jefes el partido *conservador*. Primero fué Germán, luego Escudero, después Coig.

Ahora parece que será nombrado don Carlos Aracil.

¿Que tendrá esa partida, digo, ese partido que tan pronto se gastan los jefes?

Los vecinos de la calle de San Isidro pensaban abrir una suscripción para comprarle una trompetilla acústica á don Tomás, á fin de que oiga las justas quejas que del estado pésimo en que se encuentra dicha calle, hace LA EPOCA. Pero uno que conoce muy bien á Tomasito, le ha aconsejado que desista de su proposito, porque lo que le falta al tal Tomasito, para ser atento con la pureza, no son trompetillas de ninguna clase, sino *otra cosa* que no se adquiere con dineros.

Dicen que á saludar al nuevo Gobernador fueron Coig, Linares y Brotóns.

Un trisagio.

Los maliciosos dicen que fueron por «atun y á ver al Duque».

Vamos, que la excusa fué el Gobernador; pero que el objeto del viaje era convencer á un funcionario de Hacienda para que no

viniere a hacer una visita de inspección que tiene anunciada.
¿Qué pasará?
¡El Señor coja confesados á los conservadores!

Lo nunca visto ni oído ocurrió el sábado en el Ayuntamiento. Solo asistieron el alcalde y un concejal.

Y dirá el pueblo. Pues aún sobradaban dos, al cabo para lo que hacen por mí.

Orihuela tiene plaza de abastos, tiene matadero, tiene caminos vecinales, tiene calles, tiene... tiene... tiene el cólera morbo en forma de partido carlo-integro-conservador!

Lo dicho: Aun sobran los dos.

Se saca á concurso la plaza de jefe del partido conservador.

Los que la soliciten dirigirán sus peticiones al Rector de los jesuitas.

El plazo para proveerla es de treinta días.

Situación insoportable

En verdad que la situación política á que ha llegado el partido conservador de Orihuela, tiene difícil, por no decir imposible, solución.

Fué alcalde el Sr. Escudero, ó integristas y carlistas lo combatieron á sangre y fuego, tachándolo de mal administrador, y tanto amontonaron calumnias contra él que el referido señor, antes de pasar por enemigo de la patria, resignó el mando, entregándolo á los que ofrecían hacer la felicidad del país. Pero estos lo hacen tan mal, han aumentado tanto las deudas, administran tan pésimamente, que con regimientos de consumidores, la recaudación va en baja, sin que pueda haber compensación relativa entre los ingresos y los gastos del personal.

Toda Orihuela sabe estas cosas, las comenta y señala con el dedo á los conservadores, como autores de tanto desastre y tanta ruina. Visto está que los integristas del partido Coig, no pueden hacer nada bueno, ni mucho menos liquidar las enormes deudas que han contraído y seguirán contrayendo, porque son tan malos administradores como iracundos políticos.

Nosotros que miramos estas cosas sin pasión política porque no esperamos vivir en el gobierno de

ningún partido, somos los únicos que podemos proponer la solución, sin infundir sospecha de interés alguno; y la solución solo se encuentra en que se encarguen de la dirección de la política conservadora los germanistas y mesplistas y á más de ser los verdaderos conservadores, pues su antigüedad en las lides políticas, les han dado la experiencia suficiente para regir y administrar un pueblo, con arreglo al credo de sus ideas y á una administración pulcra y recta.

D. Jose Germán al frente de la alcaldía, y dirigido el partido por su padre D. Francisco, sería la garantía de la unión de los conservadores y de la administración deseada, y cuando esta fracción no quisiera correr la responsabilidad del gobierno del pueblo, pudiera encargarse de la jefatura el veterano D. Pedro Ramón Mesples, siendo el alcalde su sobrino D. Ramón Montero, lo cual también daría el resultado que se apetece.

Mientras sea jefe el Sr. Coig, ligero de origen, rodeado de integristas, todos gente inesperta para administrar un pueblo, políticos de ocasión, sin práctica de lo que es la política, el partido conservador estará disuelto é indisciplinado; la administración pública irá de mal en peor, por el desconocimiento de lo que es administrar; los partidos de oposición, alejados de la intervención de la cosa pública, seguirán haciendo *leña del árbol caído* (el partido conservador); el pueblo sufrirá las consecuencias funestas del tremendo desastre político y administrativo, y la opinión general continuará censurando todo lo que pasa, que es grave, por el empeño de un hombre, en no dejar una jefatura que en sus manos, es un caciquismo abominable y disolvente.

Teatro Circo

La notable compañía ecuestre, acrobática, gimnástica, mímica y musical «Alegria» que actuaba en nuestro teatro Circo y que tantos aplausos ha obtenido del público orielitano, celebró el sábado una función extraordinaria á beneficio de los damnificados de Italia, á la que concurrió numeroso público, saliendo satisfechísimo del espectáculo.

El domingo en la noche tuvo lugar la función de la despedida de la compañía de este público, el que tanto en una como en otra, aplaudió justamente los di-

ficiles y excelentes trabajos de los artistas.

La pantomima «Un viaje a Méjico» fué muy del agrado de la concurrencia, aplaudiendo á los artistas que la ejecutaron.

El carnaval

Los integristas se han empeñado en suprimir el carnaval en esta población.

El año pasado intentaron que no se celebrara el domingo de piñata, aunque no lo consiguieron, porque el pueblo sabe darle á Dios lo que es de Dios y al mundo lo que es del mundo.

—Este año no quieren que haya veladas en las calles de Alfonso XIII y Loaces, ni bailes, ni máscaras ni nada que huela á *carneolendas*. Los ciudadanos tendrán estos días que retirarse á sus casas, y reunidos con sus familias en *conclave*, recitar el *oficio parvo*, con el fin de alcanzar del Cielo que sean perpetuos en el poder los ignacianos.

Pero á esta acción reaccionaria sucederá una acción popular. Los integristas no consienten que hagan fiestas en esta época, pero ya vendrá la semana santa y tendremos carnaval. Triste es decirlo, pero es verdad. En todas las poblaciones del mundo se considera la semana santa como una cosa sagrada; hasta las ciudades más endemoniadas miran con respeto esos días. En Orihuela, que tanta fama tiene de levítica, esos días son motivo de orgías, franquachelas y jolgorio. ¿Por qué?

Por que en temporadas como estas se le prohíbe al pueblo fiestas de expansión y pasatiempo; así que la gente conserva las ganas de divertirse para las solemnidades religiosas.

A un torrente de agua se le puede encauzar, pero no detenerlo; lo mismo sucede con las costumbres de los pueblos, se las puede normlizar pero no suprimirlas.

Los integristas evitan, haciendo que desaparezca el carnaval, un mal menor (suponiendo que sea malo), dando lugar á uno mayor.

Sueltos y Noticias

El domingo en la tarde rieron en la puerta del teatro Circo, dos sujetos llamados el uno José Miralles, y entendido el otro por el «Chepao el betunero», haciendo el primero, ó escapándosele un disparo de pistola sin consecuencias.

El sábado 13 del actual debutará en el teatro Romero la compañía dramática «Arroyo», poniéndose en escena «La pasión y muerte de Nuestro Señor Jesucristo».

El nuevo Gobernador Sr. Paradela ha tomado posesión del Gobierno Civil de esta provincia.

PASATIEMPOS

CUENTO DEL MAESTRO DOMINGUEZ

Presentóse en el estudio, de un abogado una mujer de porte distinguido y rostro encantador.

—Pido á usted me perdone—dijo saludando—pero desearía que me concediese unos momentos.

—Señora, estoy muy ocupado; pero si tiene usted algo importante que comunicarme, tendré gusto en oírlo. Ruegó á usted que se siente.

—No, gracias—contestó la dama dirigiendo la vista á los pasantes.... Traigo una historia, y....

—Dispénsame usted—se apresuró á decir el abogado, vislumbrando ya los honorarios—mejor estaremos en mi despacho, donde puede usted explicarse sin que la interrumpan.

Dióle ella gracias, y penetraron en la habitación inmediata.

—Ahora bien—dijo el cuando estuvieron sentados—supongo que desea usted consultarme sobre el asunto de su historia.

—Como que á eso he venido.

—Pues ya puede usted empezar. Por delicado que sea lo que usted me comunique cuente usted con mi reserva. ¿Dice usted que viene con una historia? (Esto dicho con amabilidad exquisita para animarla.)

—Sí, señor—empezó ella al tiempo mismo que le presentaba un papel.—Es una historia de Napoleón Bonaparte por entregas, y espero que se subscribirá.

Semblanza

Es persona de influencia; con los curas tiene trato, y es un hombre muy beato, beato.... por conveniencia.

CHARADA

—Prima-segunda, anoche no tres-una.

—¿Por qué, esposo?

—Pues porque estuve pensando ponerte en el balcón *todo*.

GEROGLIFICO

2 P1A

Soluciones anteriores.

A la charada—TIA

Al gerooglífico—MAYORIA

SECCION DE ANUNCIOS

ABONOS QUIMICOS

SOCIEDAD ANONIMA CROS

PRINCESA 21.—Barcelona

Superfosfatos-Nitrato de sosa Sulfato amónico, sales de potasa etc. etc.

Análisis de tierras.—(Remítense por correo 200 gramos).—Consultas é instrucciones sobre el empleo de los abonos.—Suscripción a la revista «Los Abonos Químicos» y envío de varios folletos agrícolas.

Dirigirse al señor director de las oficinas de información técnico agrícola.

D. Juan Gabilán.—Zorrilla, 4, principal.—MADRID

Para precios y noticias mercantiles, dirigirse á la agencia de la

Sociedad Anónima CROS.—Quiroga, 41.—Alicante.

DON ANTONIO QUIROS

27, PINTOR AGRASOY 27, ORIHUELA

AGENCIA DE ENCARGOS

—DE—

Pascual Martínez

Servicio fijo á todos los trenes, entre Orihuela, Murcia, Cartagena, Torre Vieja, Elche, Alicante, pueblos intermedios y su región en combinación para Madrid, Valencia y Barcelona.

AGENTES

En Orihuela, D. Mariano Huertas, Rocamora, 5.—En Murcia, D. Angel Cerdán, Sociedad, 13.—En Cartagena, D. José Gómez, San Francisco 1.—En Torre Vieja, D. Antonio García, Rodas, 15.—En Elche, D. Diego Maciá, Desamparados, 12.—En Alicante, D. Pascual Martínez, Isabel II, 11.—En Madrid, D. Justo y Manuel Biosca, Atocha, 146.—En Valencia, Sr. Cuenca, calle del Lobo, 3.—En Barcelona, D. Enrique Valls, Paseo de Colón.

Salidas de Orihuela, para Murcia, Cartagena, Alicante y Torre Vieja, en todos los trenes, regreso de estos puntos entodos los trenes. En combinación con los correos de Cartagena.

El servicio entre Orihuela, Alicante, Murcia y Cartagena se hace directo por D. Pascual Martínez y sus dos sobrinos, y entre Alhatera y Torre Vieja por don Antonio García.

AVISO: Siendo esta agencia la mas antigua y la que cuenta con más garantías facilidades para sus clientes ruego á estos no sufran errores al entregar sus encargos.

AGENCIA EN ORIHUELA

D. Mariano Huertas, Rocamora, 5.

A los propietarios y maestros de obras

Depósito de yesos puros de primera calidad, elaboración especial de las renombradas canteras y fábrica mecánica de Alquerías.

PESO Y MEDIDA JUSTA

Precios del yeso moreno dentro de esta población desde 4 cahíces en adelante al pié de obra el cahíz 1'50 pesetas, por cantidades menores de 4 cahíces 1'60 precio general en el depósito 1'40.

YESOS BLANCOS PARA ENLUCIDOS Y ESTUCADOS desde 4 cahíces en adelante al pié de obra el cahíz á 3 pesetas por cantidades menores de 4 cahíces á 3'10 precio general en el depósito el cahíz á 2'90

DEPOSITO EN EL JARDIN DE LA CATALANA

DISPONIBLE

Teatro Circo

La notable compañía teatral, artístico, ginecés, cómico y musical «Alegria» que actúa en nuestros teatros Circo y que tanto entusiasma á los aficionados al teatro, ofreciendo el espectáculo más interesante y variado, á beneficio de los benéficos de la patria, á la que consagra un gran número de sus ganancias, saliendo al espectáculo en el momento oportuno.

Situación inoportuna. En verdad que la situación política que se vive en el momento actual, ofrece un cuadro de desolación y de tristeza que no puede menos de afectar á todos los que se interesan por el bienestar de la patria. Pero estos hechos no deben servir de excusa para que se abandone el trabajo y se deje de lado el deber. Por el contrario, es necesario que se aumente el esfuerzo y se trabaje con más empeño para superar las dificultades que se nos presentan. En este sentido, el teatro y el circo, al ser un espectáculo que atrae a una gran cantidad de personas, pueden ser de gran utilidad para recaudar fondos que ayuden a la causa benéfica. Por lo tanto, es deseable que se continúe actuando en los teatros y circos, siempre que se mantenga el orden y la moralidad en el espectáculo.